

FOTOGRAFIA INSTANTANEA

DE

Francisco Valiente T.

6ª AVENIDA.

Nº 18.

ANTES CALLE DEL CUÑO.

# EL IMPARCIAL

DIARIO DE LA TARDE.

AÑO I.

San José, lunes 9 de Febrero de 1891.

Doctor Pedro Pablo Nates.  
MÉDICO Y CIRUJANO.

Especialista ifilógrafo.

CALLE 20, NORTE.

FRENTE AL TELÉGRAFO.

Cardona &amp; H.º

OFRECEN AL PÚBLICO UN VARIADO

SURTIDO DE  
PERFUMERÍA FINA,

NUMERO 64.

## Jenaro Castro Méndez

compra café en San José y Puntarenas.

Adelanta fondos sobre consignaciones de café que se le hagan puestas en sus bodegas.

Se hace cargo de pulir, clasificar, escoger y despachar café para los puertos de la República y mercados de Europa y Estados Unidos.

Para el pronto despacho de café, cuenta con numerosa clientela de arrieros.

Para pormenores dirigirse á mi oficina situada en la Calle Central, Norte.

10-10

## LA MARINA.

Este almacén tiene un surtido completo de abarrotes que ofrece sin competencia, entre ellos

Arroz, Manteca, y los mejores Vinos importados al país.

7 v.7

S. PÉREZ &amp; Cº

## NO MAS CANAS,

"ORIJIA."

Maravilloso restaurador del cabello.

Entre todas las preparaciones conocidas hasta hoy para teñir el cabello y la barba, la "ORIJIA" sin duda ocupa el principal puesto, pues es la única que además de ser especial para curar la caspa y demás enfermedades de la cabeza; en 15 días devuelve al cabello cano el color de su juventud, y al mismo tiempo lo suaviza y perfuma.

Muchas personas hay, que deseando teñir su cabello no lo hacen, por no usar esas composiciones, que á pesar de las molestias que requiere su uso, no dan el resultado que se desea. La "ORIJIA" por el contrario, pudiendo usarse como cualquiera otra grasa ó tónico al peinarse, no requiere ninguna incomodidad, y no mancha ni el cutis ni la ropa más delicada.

De venta en la Barbería y Perfumería de

ANTILLÓN &amp; HOS.

41 v.

### MUY IMPORTANTE

VENDO ó alquilo barato un piano de cola. En el correo daré razón.

José Luis Carranza.

3-6

### REPERTORIO SALVADOREÑO.

Revista de Ciencias y Literatura, órgano de la Academia Científico-literaria de

SAN SALVADOR.

PRECIO DE SUSCRICIÓN:

Por una serie de 12 Nos. .... \$ 1-50

Esta Revista consta de 60 á 100 páginas, y sale una vez por mes.

El Agente en San José de Costa Rica,

PRÓSPERO CALDERÓN.

### FERROCARRIL DE COSTA RICA.

Café en Pergamino.

Desde el 1º del entrante Febrero he resuelto rebajar el flete de ferrocarril del interior al puerto de Limón sobre *Café en Pergamino*, al mismo precio que el de café beneficiado, ó sea á \$ 25 la tonelada de 2,000 libras ó su equivalente de de \$ 27.17 los 1,000 kilas.

San José, 27 de Enero de 1891.

MINOR C. KEITH.

6 v 5.

A los exportadores.

Según reciente ley decretada por el Congreso de los Estados Unidos de América se exige la marca de procedencia en todo bulto que se importa en esa nación.

Los bultos de este país deberán ir marcados como sigue: "From Costa Rica."

Los bultos que no van marcados como he indicado, no se despacharán en las aduanas de los Estados Unidos.

Esta ley regirá desde el primero de Marzo en adelante.

BECHFORD MACKAY,  
U. S. Cónsul.

## LA ILUSTRACION ARTISTICA.

Arte, Ciencias, Literatura, Casa, Salones.

El periódico ilustrado más ameno, lujoso y económico de cuantos se publican en España. Dos grandes ediciones. Grabados en color y cuatro espléndidos regalos anuales. Se publica en Madrid cada diez días en 12 páginas grandes.

### REGALOS

Correspondientes al año en curso de 1891.

1º—Trimestre.—DESCENDIMIENTO DE LA CRUZ, (copia del cuadro de Rubens), mide 50 centímetros de alto por 32 de ancho.

2º—Trimestre.—ENTRADA DE CARLOS V EN AMBERS (del reputado pintor Markart) mide 49 de ancho por 31 de alto.

3º.—Trimestre.—GRAN CACERÍA EN EL SIGLO XVI (en color) mide 50 centímetros de ancho por 30 de alto.

4º—Trimestre.—EL BUFÓN (copia del cuadro del célebre artista J. Pittie) mide 50 centímetros de alto por 32 de ancho.

Los que se suscriban por todo el año de 1891, además de los cuatro regalos á que tienen derecho recibirán como *extraordinario*, las tres magníficas láminas **Los genios del Arte y de la Ciencia**. Los Pájaros y el Estío (en color) y El Robo de los hijos; y á fin de año, una hermosa alegoría *chromo tipográfica* titulada "EL PROGRESO DE AMÉRICA".

Precio de suscripción por un año \$ 12-00.

13 v.

Jenaro Castro Méndez,  
Agente para Costa Rica.

## HOTEL DE LA ESTACION.

ESPARTA.

Este nuevo establecimiento se recomienda por su buen servicio de mesa por sus finos licores y por sus precios módicos.

No lo olviden los pasajeros,

ARMANDO ROBLEDO &amp; C.º

18 v 18.

### A los extranjeros

que lleguen á San Salvador, y se enfermen, se anuncia que el mejor despacho de recetas se hace en la Farmacia de

Puente &amp; C.º

servida por facultativos.

Esquina opuesta al Teatro Nacional, frente al Parque y monumento de Morazán, del Palacio del Obispo y de la Catedral.

### FRANCISCO BURGOS.

Da clases de Inglés y Español.

Dirección: Hotel Washington.

San José, Diciembre 21 de 1890.

### CHAMBO Y CUYAS.

QUINTANA ROA.

Se hacen cargo de toda clase de Agencia de periódicos.

DORA.

219

nido la dicha de que las acaricieis, una sólo, que guardaré en recuerdo de la hora más feliz de mi vida: dijo Lord Airlie después de una pausa.

Ella por toda contestación le entregó una de las campanillas.

—Perdonad mi indiscreción, continuó él, ¿habeis dado antes alguna flor á otro?

—No: replicó ella.

—Entonces ésta tiene para mí doble mérito.

Aquella misma noche Lord Airlie guardó cuidadosamente la flor. Más tarde, primero se desharía de todos sus tesoros que de aquel sencillo recuerdo del bien perdido.

La última pregunta que le dirigió á Beatriz produjo en ella cierta inquietud. Al instante sus pensamientos se trasportaron á la ribera de Knutsford. Lo presente se desvaneció en su mente, y en su lugar vió á Hugo Fernely al ofrecerle el fragante lirio. El solo recuerdo de aquella escena produjo en ella un estremecimiento nervioso, que no pasó inadvertido á Lord Airlie.

—Sentís frío, ¡qué torpe he sido en deteneros aquí tan largo rato!

Ayudóla á colocar sobre sus hombros el rico abrigo de encajes y regresaron al salón del baile.

—¿Gozaste en el baile Beatriz? le preguntó Lord Earle al despedirse aquella noche.

—Mucho, querido papá, puedo asegurar que ha sido la noche más feliz de mi vida.

—Ya sé por qué, pensó Lord Earle al depositar un beso en la alba frente de su hija, esta vez si no vendrán los malditos amores clandestinos á turbar la dicha de mi hogar.

218

DORA.

—¿Os agradan esas flores? le preguntó Lord Airlie.

—Sí; creo que son las más hermosas que he visto: replicó ella.

Al momento se apresuró el joven á cortar las más hermosas.

Beatriz lanzó una ligera exclamación de pesar al ver semejante destrozo.

—No hay porqué apenarse, se apresuró á decir Lord Airlie; si se pudiera reunir en una sola la belleza de todas las flores que aquí se encuentran, ni aún esa la consideraría digna de vos.

Ella se sonrió al oír tan delicada galantería.

—De hoy en adelante, continuó Heberto, esta va á ser mi planta favorita.

—¿Y por qué? preguntó ella candorosamente.

—Simplemente porque os ha agradao.

Permanecieron por un rato delante del frondoso arbusto, Beatriz acariciando suavemente con sus dedos las doradas flores; parecía estar impresionada por la grandeza y esplendor de que se veía rodeada. ¿Por qué aquella fuente murmuraba tan cadenciosamente? ¿por qué las flores le parecían doblemente hermosas, al estar escuchando las palabras de su admirador? Ella había sido amada; estaba acostumbrada á oír galanterías y lisonjas; pero en realidad nunca había comprendido su significado: jamás pudo explicarse por qué en aquella vez sus brillantes ojos se entorpecieron, al mismo tiempo que su semblante se cubría de rubor al llegar hasta lo más íntimo de su corazón, aquellas melodiosas frases que despertaban en ella un nuevo sentimiento.

—Obsequiadme con una de esas flores que han te-

DORA.

215

y si tenía que emplear algunos años en conquistar el corazón de Beatriz, los consideraría perfectamente empleados.

Lord Earle notó con cierto placer la asiduidad del noble joven en trabar amistad con él, y en procurar agradarle en todo.

Después de la reunión de Downham pasó á visitar á la familia frecuentemente.

Elena sentía bastante simpatía por él; pero aún no podía conocer á cual de sus nietas se inclinaba.

Él por su parte no confiaba mucho en su triunfo, alimentaba apenas una ligera esperanza de poder alcanzar el amor de la joven más bella de Londres. En presencia de Beatriz siempre se sentía muy turbado y se amparaba de la apacible Lilia.

Todo Londres fué sorprendido cuando Lord Airlie abrió sus magníficos salones, y bajo los auspicios de su tía Laconte repartió invitaciones para un gran baile.

Mil conjeturas circularon inmediatamente en los círculos elegantes, acerca del movíl que había tenido Lord Airlie para tomar tal determinación.

Por supuesto que iríamos, decía Reinaldo á su madre presentándole la tarjeta de invitación. Creo que no tenemos ningún compromiso para ese día. Procurad que mis hijas se presenten convenientemente ataviadas.

Al verlas ya listas para marchar al baile, sintióse Lord Earle positivamente orgulloso de ellas. ¿Qué primorosa estaba Lilia con su traje blanco de seda y sus perlas favoritas; y Beatriz! Ah! Beatriz parecía una reina con sus valiosísimas alhajas de diamantes: su traje estaba sembrado de bellas flores de granado, y ella misma llevaba un gracioso ramillete de lirios y verbenas.

**Director.**

FRANCISCO GAVIDIA.

**Administrador.**

PRÓSPERO CALDERÓN.

**OFICINAS**

CALLE 20, frente a la Dirección de Telégrafos.

**CONDICIONES:**

Se publica todos los días excepto los Domingos.

**Precio de suscripción:**

**Un peso al mes.**

PAGO ANTICIPADO. NÚMERO SUELTO DIEZ CENTAVOS.

**Tarifa permanente de anuncios.**

Cada centímetro cuadrado, 1 vez. \$ 0-01  
Por 3 meses 25 0/10 menos.  
Por 1 año 50 0/10 menos.

Por los anuncios que se publican en la gaceta o en la portada del periódico se cobrará convencionalmente.

**PRECIO DE REMITIDOS.**

Cada centímetro de columna... 0-18  
Remitidos de interés general cada centímetro de columna... 0-05

La correspondencia se dirigirá al Administrador, quien no devolverá los originales que no se inserten en el periódico; en este caso serán quemados. No serán admitidos los términos que pugnen con la decencia y el respeto debido a la sociedad. Todo escrito debe tener firma responsable aunque no deba aparecer en el periódico ó se emplee pseudónimo.

**AVISOS ECONÓMICOS.**

Para los sirvientes, artesanos, jornaleros etc. habrá una sección de anuncios económicos que costarán CINCO CENTAVOS por cada anuncio de dos líneas. El lector puede ver los que como muestra hemos puesto en la sección respectiva.

**AGENTES DE "EL IMPARCIAL".**

- Agente viajero.....Don Guillermo Pradilla.
- Cartago.....Manuel V. Blanco
- La Unión.....José M<sup>a</sup> Coto
- Heredia.....Teodorico Alvarado
- Alajuela.....Timoteo Fernández.
- Atenas.....D. Ruiz
- Grecia.....Victoriano Vega L.
- Esparta.....Armando Robledo
- Limón.....Salomón Aguilera.
- Bagaces.....Manuel J. Grillo
- Quemados.....R. González A.
- Puntarenas...Eloy Gotay F.
- Las Cañas...Teófilo Marroquín
- Liberia.....Federico Faerrón.

**ALMANAQUE**

**Febrero de 1891.**

ESTE MES TIENE 28 DÍAS.

Lunes 9.—San Tito, obispo de Creta y confesor, discípulo de san Pablo.

**EL IMPARCIAL.**

**La Iglesia y el Estado.**

II

Continúa *La Unión Católica* refutando nuestro comentario al artículo 51 de la Constitución, y á nuestro pesar tenemos que repetir lo que dijimos en nuestro anterior artículo.

Es imposible entenderse en una discusión, mientras los contendientes no se pongan previamente de acuerdo sobre cual sea el punto discutido.

¿Entiende *La Unión Católica* que es necesario, útil y conveniente la unión del Estado con la Iglesia cualquiera que esta sea, ó solamente con la católica, apostólica, romana?

¿Quere decirnos cuál de las dos tesis es la que sostiene?

Por nuestra parte hemos opinado y opinamos lo contrario, sin concretarnos á ninguna Iglesia. Y tan perjudicial é injusta parece la unión de algunos Estados con la Iglesia católica, como la de Inglaterra con la protestante, Rusia con la griega, Turquía con la mahometana y la de cualquiera otra nación donde exista ó pueda existir.

Al defender su doctrina quiere *La Unión Católica* prescindir de todo argumento basado en la fe y apoyarse únicamente en razones filosóficas?

Si así fuere, nos tiene á sus órdenes en el campo de la discusión; pero si desde luego da por supuesto como un hecho indiscutible, que la religión católica, apostólica, romana es la única verdadera; teniendo las demás religiones la misma pretensión, era preciso para ser lógicos, comenzar por debatir primero la cuestión de creencias, cosa que no ha entrado jamás en nuestros propósitos, para resolver enseguida la cuestión política.

De suerte que, si *La Unión Católica* no prescinde de aquella consideración, iríamos por los cerros de Ubeda sin encontrarnos nunca en el mismo camino.

Esperamos pues que se sirva contestarnos las preguntas que nos hemos permitido hacerle.

J. C.

**LA GUERRA CIVIL DE CHILE.**

Lima, Febrero 5.—Los últimos pasajeros de Valparaíso cuentan que los Senadores y Diputados del Congreso que no están presos es porque se han ocultado. Valparaíso ha sido bloqueado desde el 16 de Enero por los vapores de guerra *Blanco Encalada* y *O'Higgins* que estarán como á cinco millas de tierra. Estos buques de guerra toman la entrada de toda embarcación; pero corriendo ellas el peligro por su arroyo. Los revolucionarios han tomado los vapores *Italia*, *Amazonas* y *Aconcagua* que pertenecen á la Compañía Chilena, también estos mismos se tomaron el nuevo crucero *Almirante Lynch* que llegó últimamente de Inglaterra. Igualmente se tomaron el vapor de guerra *Abtao*, y de este modo, se han

provisto de municiones que mucho necesitaban. El 19 los revolucionarios intentaron destruir todos los fuertes al Sur de Valparaíso, con la mira de que el Gobierno no se proveyera de carbón, harina y otros viveres. La cosecha de harina está casi al perderse por que no hay operarios con que trabajar. El cuerpo diplomático se reunió en Santiago, para discutir el derecho que tengan los revolucionarios para bloquear los puertos. Todos los miembros con excepción del Ministro Británico Kennedy, desconocieron tal derecho. El Gobierno tiene esperanza que el resultado de la guerra sea en su favor porque tiene 29,000 soldados. Serena ha sido tomada por los revolucionarios y el Gobierno mandó tropas al mando del Coronel Wood para tomarla de nuevo, cerca de Vilos, esta tropa encontró á la tripulación del *O'Higgins* que andaba en tierra en busca de provisiones. Tuviron un ligero encuentro.

El la mañana del 16 el vapor de guerra *Blanco* dió principio al cañoneo sobre el fuerte de "Anderen" Valparaíso; de tierra contestaron á los tiros pero se ignora el resultado. En la mañana del 23 hubo una batalla entre ambos ejércitos en Taltab y las tropas del Gobierno salieron derrotadas y el *Araucanía* tomó posesión del puerto. Los bloqueadores de Iquique solo á las mujeres permitían la entrada y cuando llegaba el vapor *Pizarro* de la Compañía inglesa los revolucionarios tomaron la correspondencia que traía y la depositaron al cuidado del vapor de guerra inglés *Placant*, las fuerzas del Gobierno en Iquique ascienden á mil hombres y se cree que tendrán que rendirse muy pronto por falta de que comer. Pisaqua está en manos de los revolucionarios y el buque comercial inglés *Pastout* que estaba anclado en la bahía de este puerto, recibió un balazo de cañón cerca de la línea al agua; por el momento Arica está tranquila pero de un momento á otro se espera un ataque de los revolucionarios, las fuerzas del Gobierno en este puerto, junto con los patriotas solamente son ochenta hombres. En Colmel hay siete vapores que no pueden zarpar por falta de carbón y todo el comercio de la población dió al barco *Andrellero* las siguientes noticias de Arica. El 23 el comercio de Valparaíso solicitó de los combatientes permiso para acabar de cargar y descargar los buques. Usilis concedió pero no pudo hacerse por que los obreros estaban ocupados en la construcción de fortificaciones. El Gobierno ha confiscado las propiedades de M. Edward. Se niega la noticia de que los revolucionarios se aproximan de Quillota y Lima che; hay frecuentes encuentros en las orillas de Valparaíso; de pronto se espera allí un ataque general. Se dice que Clonell ha sido bombardeado. Todas las cárceles están llenas y mucha parte de los prisioneros son correspondientes y periodistas. Un gran motín ocurrió el 21 en uno de los cuarteles de Santiago, muchos soldados se están desertando del Gobierno, llevándose las armas. El Gobierno solicitó un empréstito á los Bancos pero estos se negaron á hacerlo. Hay una emigración general de todas las familias de Valpa-

raiso; de Talcuano llegó la noticia que el *Esmeralda* había bombardeado ese puerto, pero que no ha podido tomar posesión de él.

**EN EL PLANETA MARTE**

Periódicos parlantes.—Supresión por inútil de la enseñanza del arte de leer y escribir.—Medios de locomoción.—Unidad política, lingüística y religiosa.—Artículo de un periódico.—Noticias de la Tierra.—Parangón entre ésta y Marte.—Prodigios de las ciencias.—Oración de los marticolos.

*El Universo* es el nombre del periódico más oído del planeta Marte.

Para los suscriptores hay fonógrafos á casa hita, que, sin más trabajo que oprimir un botoncito, repiten los telefonemas impresos ó gravados en el peregrino confidente.

Al público en general; para enterarse de las diarias noticias, le basta depositar una moneda en aparatos que abundan en las calles, plazas y caminos. Apenas cae la moneda dentro del ingenioso fonógrafo, habla éste en voz baja, á través de reducida abertura, de modo que solo puede valerse de él una persona, y no resulten defraudados los intereses de la empresa.

Los decretos, órdenes, reglamentos y bandos de las autoridades son pregonados en todas partes por magafonos que sustituyen las campanas en las torres de los templos, y los relojes dan la hora imitando la voz humana.

Tanta perfección han alcanzado allí el fonógrafo y el teléfono, que el arte de leer y escribir está en desuso. El Supremo Consejo de Instrucción acaba de desterrar de las escuelas, limitando su enseñanza á la Diplomática.

Compónense las calles, las carreteras, y aun los caminos vecinales, de dos series de plataformas que se deslizan en opuesto sentido; cada una de las últimas tiene velocidad diferente; de modo que cuando los marticolos quieren trasladarse de un punto á otro, se colocan sobre la más lenta, y si desean acelerar la marcha, pueden pasar sucesivamente á la más rápida, que tiene un movimiento de 250 kilómetros por hora.

Centenares de canales, cuyo principal objeto es evitar los estragos de las inundaciones periódicas producidas por la liquidación de los hielos aglomerados en los polos, cruzan los continentes en todos sentidos, facilitando al mismo tiempo la navegación de buques eléctricos, que surcan las aguas con rapidez vertiginosa.

Esta facilidad de comunicaciones ha producido con el trascurso del tiempo, como no podía menos de acontecer, no sólo la unidad política, sino también la lingüística y hasta la religión. Allí no hay más que un Estado, un idioma y una creencia. De tal suerte se arraigó ésta en el corazón de los marcianos con el cultivo de las ciencias, que la palabra ateísmo y las de ella derivadas no existen en los diccionarios fonográficos de aquel feliz y venturoso mundo.

Y cuenta que su idioma es tan rico por la variedad y abundancia de sus voces, que las personas instruidas,

que son las más, hablan con claridad y concisión admirables. No tienen que perder el tiempo en el estudio de otras lenguas muertas ó vivas, y ni siquiera de la ortografía de su propio idioma, por la razón que antes he indicado.

Y si más preámbulo digo que *El Universo*, diario parlante del planeta Marte, sorprendió ha pocos días á sus oyentes con este estupendo artículo:

"Sabido es por todo el mundo (allí también hay un mundo tan grande como un planeta y un planeta de los de menor cuantía del sistema solar) que los observatorios astronómicos costeados liberalmente por el Estado en interés de la noble causa de la ciencia, descubrieron, á principios del siglo, que estaba habitado nuestro vecino y colega el astro opaco número tres, conocido vulgarmente con el nombre de *Azul*. Desde entonces se organizó, merced á la generosidad de los poderes públicos, un sistema de señales luminosas, por medio de inmensos focos eléctricos situados á grandes distancias, á fin de ver si aquellos telescopios seres querían ponerse en relación con nuestros sabios. Pues bien; al cabo de muchos años de tentativas infructuosas, según un telefonema que acabamos de recibir, los astrónomos de aquí han logrado tener un diálogo con sus colegas del otro mundo, los cuales, advirtiendo nuestras señales, adoptaron un sistema análogo para contestarnos. Al efecto establecieron un telégrafo óptico compuesto de tres inmensos focos de luz eléctrica formando un triángulo equilátero, de un décimo de meridiano cada lado, de manera que aquellos proyectaran destellos á intervalos y constituyesen una especie de alfabeto. La interpretación fué al principio dificultosa; pero algunos arqueólogos versados en el conocimiento de las escrituras antiguas cayeron en la cuenta de que los signos de los habitantes del *Azul*, para representar las letras tenían muchos puntos de semejanza con los que emplearon ha bastantes siglos nuestros antepasados, cuando el telégrafo estaba en la infancia. Más ardua fué la empresa de adoptar un lenguaje convencional; pero cuando tanto se ha progresado en los procedimientos inductivos, puede sorprender á nadie que los sabios de ambos cuerpos celestes llegaran á entenderse hasta el punto de sostener conversaciones interplanetarias?"

(Continuará)

**GACETILLA.**

DE "El Noticiero," diario de la tarde que se publica en Caracas, tomamos el siguiente suelto, referente á la compañía de zarzuela que pronto llegará á esta capital:

"Muy satisfactorio ha sido el éxito obtenido por la compañía de zarzuela con "Marina", cantada el sábado. A pesar de haber una escasa concurrencia, fueron muchos los aplausos que se le tributaron á Cecilia, Rihuet, Lafita y Villarreal.

El entusiasmo por el baile era indescriptible: el enigma estaba pronto á descifrarse. ¿Con quién rompería el baile Lord Airlie? Esta pregunta se dirigían todas las jóvenes; y no hacían más que estar alerta.

Pronto sacó Heberto de dudas á todo el mundo. Cuando Beatriz Earle se presentó en el salón, él se dirigió inmediatamente á su encuentro y solicitó la primera pieza que se bailara. Ella accedió gustosa sin comprender todo el significado de aquella deferencia.

Lord Airlie se quedó pensativo al ver aquella hechicera joven que indudablemente era la más bella de cuantas allí se veían. ¿Llegaría él alguna vez á ser dueño de aquel corazón? Aquella noche por primera vez se fijó en ella con detenimiento en Heberto: en todas ocasiones había oído alabar su caballeridad, hermosura y riqueza. Fijóse en él, y advirtió en efecto que su porte era arrogante y que en su fisonomía, si bien no se notaba una belleza extraordinaria, sí se advertían en ella las marcas de la honradez y de la bondad impresas por la mano de la naturaleza.

Más tarde se fijó también en que él procuraba estar siempre cerca de ella, y aún oyó repetidas veces pronunciar á varios de los concurrentes su nombre unido al de Heberto.

—Mi querida Beatriz, decía Everton, has realizado maravillas; habéis conquistado al invencible. Creo que casi todas las jóvenes de Londres han procurado alcanzar la dicha de ser amadas por Lord Airlie, más todas han perdido el tiempo. ¿Qué talismán habéis usado para ponerlo á vuestros pies?

—¡A mis pies, decís! pues yo no lo sabía; contestó Beatriz. Ya veo que os agrada expresaros en sentido figurado!

—Ya verás si tengo razón; pero deseo recuerdes que yo fui la primera en decirlo.

Beatriz se quedó pensando, si realmente habría algo de cierto en las palabras de su amiga. Miró á Heberto y quedó convencida de que positivamente cualquier mujer pudiera sentirse orgullosa de poseer su cariño. Impensadamente volvió él la cabeza y sorprendió la mirada de Beatriz, quien sintió el rubor acudir á sus mejillas. En el mismo instante el joven se fué á su lado.

—Beatriz, dijo con entusiasmo, si mal no recuerdo, me dijisteis el otro día que os agradaban las flores. Supongo no habeis estado en el invernadero y si gustais os conduciré á él.

Sin decir una palabra Beatriz aceptó su brazo y cruzando por los grandes salones, llegaron al delicioso y ameno invernadero.

El agua que brotaba de una artística fuente colocada en el centro, reflejaba los rayos de luz de las miriadas de lámparas que iluminaban la estancia, semejan-do fantástico cascada de brillantes.

Beatriz estaba admirada de la profusión y variedad de plantas. Hilada sobre hilada de tiestos se elevaban, y la vista se extraviaba por la diversidad de colores de las exóticas plantas y flores; veíanse allí los delicados blancos brezos, las deslumbrantes azalias y las lindas rosas que imitaba preciosa lluvia de rojo vino. Pero la planta que más llamó la atención de Beatriz fué una venida de la India y que ostentaba aromáticas flores color de oro, teniendo la forma de graciosas campanillas; y permaneció extasiada en su contemplación.

Nada sorprendido quedó Lord Earle al día siguiente al ver que el joven Airlie, fué la primera visita de su casa, y el último en despedirse y eso porque Elena le dijo en conversación que pensaban ir á la ópera aquella noche, y que allí probablemente tendrían el gusto de verlo; manifestó sentirse contrariado por haber puesto su palco á disposición de la señora Morton por aquella vez, y Elena se vió obligada á invitarlo para que los acompañase.

Toda la noche estuvo Beatriz soñando con aquella noble y simpática fisonomía que comenzaba á grabarse tenazmente en su memoria. Ella que por lo general era tan indiferente á los elogios que le prodigaban, recordaba todas las palabras que Lord Airlie había pronunciado en su alabanza. ¿Sería cierto que la amaba, como Everton le había dicho?

¡Cuántos temores y ansiedades se le hubieran ahorrado á su apasionado amante, si hubiera podido ver el cariño y cuidado con que las doradas flores fueron guardadas. Mucho tiempo después fueron encontradas con otras varias preciosidades que suelen tener los jóvenes y de que cuidan con tanto empeño.

Cuando Lord Airlie se hubo despedido y Reinado quedó sólo con su madre; volviéndose hacia ella, le dirigió una dulce mirada y le dijo:

—Parece que el asunto marcha, probablemente Beatriz será la señora de Airlie de Linton. El joven es á decir verdad, un excelente sujeto. Madre mía, mi imprudencia pudo ser castigada aun más severamente.

Esta vez, sí, no habrá desatinos.

—No, replicó la madre, en cuanto á Beatriz, no abrigo ningunos temores; tiene demasiado amor propio para incurrir en un desatino.

Un dúo entre la primera y el último, que no es de la zarzuela sino de la ópera, quedó muy bien y fué muy celebrado. Lafita tuvo que repetir tres veces las coplas de la ventana.

Mañana será el beneficio de la triple Cecilia Delgado, para el cual reina extraordinario entusiasmo. "Doña Juanita," una de las zarzuelas preferidas de nuestro público, es la obra elegida, y el beneficio está dedicado al bello sexo caraqueño, representado por veintidos señoras apreciables.

Y la compañía está ya en sus últimos trébolos. Sólo el mes de Enero le queda, pues en los primeros días de Febrero tiene que embarcarse para Costa Rica, contratada por el señor Joaquín Ferrer y por la actual Empresa.

Estos empresarios ganarán dinero, de seguro, en Centro América, porque con artistas como las señoras Delgado, Torres, Martínez y Rovira, y los señores Rihuet, Lafita, Chaves, Villareal y Capa, y muchos de los coristas de ambos sexos, y con un repertorio como el que ha hecho aquí esta compañía, es seguro que se hace parné en cualquier parte.

Y como hoy no tengo más nada que decir, queridísimos lectores, me despido de vosotros, deseándoos todo género de felicidades en el año de 1891.

EL sábado último murió en esta ciudad el señor don Juan Félix Rojas, honrado comerciante de esta plaza. Damos á su familia nuestro sentido pésame.

TEATRO DE LA NIÑEZ.—Tal es el título de una pequeña compañía de niños, aficionados al teatro, que hace algunos días viene causando el solaz y jolgorio de todos los chicuelos, y aún de algunas familias.

Dos funciones ha dado ya la compañía en los dos últimos domingos, anunciadas por sus correspondientes programas.

En la función de anoche, representaron una comedia en un acto y en verso, titulada "Los andaluces de la carta."

Como no hemos asistido á esas representaciones no podemos emitir respecto á ellas nuestro juicio; pero sí enviamos á los pequeños artistas nuestro aplauso por su vocación al arte.

HEMOS recibido un libro nuevo, que no dudamos será interesante para el público, titulado "Estudios Penitenciarios," por el cual el señor don Octavio Beeche; comisionado por nuestro Gobierno para visitar los principales establecimientos penitenciarios de algunas naciones europeas da un informe acerca de ellos.

El libro contiene 214 páginas y su impresión hecha en la Tipografía Nacional, honra verdaderamente este taller. Pronto tendremos el gusto de ocuparnos acerca de la obra de nuestro amigo Beeche.

UN hijo más ha venido á aumentar la apreciable familia de nuestro amigo don Jaime Carranza, á quien tenemos especial gusto de felicitar lo mismo que á su señora.

POCAS veces se ha movido la prensa en Costa Rica con mayor actividad y entusiasmo que en los momentos que atravesamos. Dos ideas se dividen el campo de la lucha diaria y periodística: la liberal y la ultramontana.

Para que se juzgue mejor de la verdad de nuestros acertos vamos á hacer una reseña de los órganos de la prensa.

DIARIOS:

"La Gaceta," Diario Oficial.

"El Imparcial," diario de la tarde, redactado por don Francisco Gaviola, Evolucionista.

"La Prensa Libre", diario redactado por el General don Francisco Serano, órgano de la Empresa Tipográfica. Constitucional.

"El Heraldo," redactado por don Pío Viquez, diario republicano independiente. Indefinido.

"La República," redactada por don Juan V. Quirós. Liberal empirico.

"El Ferrocarril," editado por don F. Mora. Indefinido.

"Costa Rica Ilustrada," por don Carlos Gagini, estanto su dirección á cargo de don Próspero Calderón.

"El Partido Liberal," editado por don Raimundo Berdugo Toruño, periódico bisemanal. Rojo (come curas.)

"El Foro", órgano del Colegio de Abogados, redactado por los Licen-

ciados don Jorge Muños y don A. Anselmo Castro.

"La Razón," redactada por don Nicolás Echavarría. Libre pensador.

"El Liberal Democrático," de Cartago, redactado por don Carlos Ferrer Salazar.

"El Anunciador," redactado por don O. Pacheco, órgano de los intereses de la Librería Española.

"El Obrero," redactado por don Miguel A. Salazar.

"El Eco Católico," redactado por don José M<sup>a</sup> Sánchez, y

"La Unión Católica," redactada por el mismo señor Sánchez. Ultramontanos.

UN sirviente de don Luis D. Sáenz, ha sido en Tres Ríos atropellado por el tren. Parece que ha recibido una fuerte contusión en ambas piernas.

LAS fiestas del Paraíso han estado muy animadas. La concurrencia, principalmente de Cartago, ha sido mucha, lo que celebramos por ese pueblo que está llamado dentro de pocos años á ser una población importante.

SE nos asegura, por personas competentes, que el examen que rindieron ayer los oficiales y sargentos primeros de esta plaza, pertenecientes al cuerpo de infantería, inclusive la guarnición del cuartel de Artillería, estuvo á la altura que exigen los gastos que ocasiona nuestro ejército nacional.

UN amigo nuestro nos ha comunicado que dentro de poco se publicará un periódico literario, dedicado al bello sexo costarricense. Se llamará "El Correo de las Señoras," y tendrá por objeto trabajar en pro de la mujer.

Que no se quede en proyecto esta hermosa idea son nuestros fervientes deseos, pues la mujer por ser el alma de la familia y el objeto principal de nuestras aspiraciones, necesita apoyo constante y decidido de nuestra sociedad.

EL casamiento de nuestro amigo don Carlos Huete con la señorita Juana Jiménez, no se efectuó ayer, como equivocadamente aseguró "La Prensa Libre" del sábado. Nosotros también lo dijimos, por habérselo dicho un interesado, que se verificaría el día 18.

Hoy tenemos el gusto nuevamente de anunciar, que esa boda tendrá lugar el próximo domingo.

EL programa del partido liberal, publicado en "La Prensa Libre," merece todas nuestras simpatías. Lo creemos completo; pero también creemos que debe ser objeto de una discusión razonada de toda la prensa liberal del país, pues contiene muchos puntos que deben ser discutidos. Pronto tendremos ocasión de emitir algunas ideas acerca de este programa.

SALUDAMOS al señor don Roberto Crespi y señora, que acaban de llegar de Europa.

CADA día aumenta el número de las jóvenes que se han matriculado como alumnas del Colegio Superior de Señoritas. Lo celebramos grandemente por la prosperidad de este importante establecimiento.

EN el cuartel de Policía se halla un niño, como de cuatro años, triguero, y dice llamarse Víctor Araya. El nombre de la madre, según él, es el de Carolina.

PUERTO DE PUNTARENAS.

Febrero 9.

Anoche á las 9 fondeó el vapor lombiano "Alice" de 204 toneladas, procedente de Chiriquí, con 3 días de navegación, 20 tripulantes, Capitán Fiares y consignado al mismo. Pasajero: Elisa González. Carga: 160 novillos y 192 barriles de provisiones. Sin correspondencia.

CAMPO NEUTRAL.

Una pregunta.

Al autor del suelto publicado en *El Imparcial* de atier, referente á la cerveza de la Sabana, el Agente de la misma le pregunta si no sería de sus TRIPAS que salió el pedazo de lombriz, que él dice de haber encontrado en una botella de cerveza.

En este caso el infrascrito Agente le

podría recomendar un específico muy eficaz.

El Agente,  
HUGO M. PULIS.

Lástima.

(Remitido.)

Ayer felicitaba *El Imparcial* al Colegio Superior de Señoritas por el eredito número de alumnas que á sus aulas había ingresado hasta el día 5 del corriente, y hoy tenemos que lamentar el recorte, si así puede decirse, que se le ha hecho quitándole cuatro Profesores de los más aventajados, reemplazándolos con uno solo de los llegados últimamente, que no podrá dar cumplimiento por sus muchos trabajos. Que se quite uno y lo sustituya otro nos parece aceptable, pero que se quiten cuatro y lo sustituya uno, nos parece utópico, máxime cuando el número se ha aumentado y por consiguiente el trabajo tiene que ser mayor. Cada cosa quiere su cosa y el campanero no puede repicar y anjar en la procesión. Esperamos que el Gobierno nulifique las disposiciones en beneficio general.

AVISOS.

GRAN HOTEL DE EUROPA.

SAN SALVADOR.

República del Salvador.

Cuartos bien amueblados,  
Mesa excelente,  
Cocina francesa,

Vinos exquisitos,  
Servicio esmerado.

Todos los extranjeros que lleguen á esta capital ocupen de preferencia este establecimiento.

San Salvador.

Rep. del Salvador.

VINATERIA Y PULPERIA

DE

ROMA.

ENRIQUE PUCCI.

Heredia en el Mercado N<sup>o</sup> 23.

VENTA POR MAYOR Y AL MENUDEO

Se representa la Casa Comercial Santi-Pucci.

Este nuevo establecimiento ofrece al público el mas completo y variado surtido de artículos italianos en género de abarrotes.

Varias clases de vino tinto de mesa y de lujo.  
Aceite de oliva para comer el mas fino que se conozca en el mundo y como 20 clases de fideos verdaderamente de Italia.  
Licores del país y extranjeros.

BONDAD SIN COMPETENCIA.—PRECIOS MUY BARATOS.

SERVICIO ESMERADO.

Venid y probad.

2

AVISO.

Vendo mi hotel con una cantina en la casa, en medio de la carnicería de don Francisco Vargas y la panadería de "El Gallito," con todos sus útiles, buena cocina de fierro, etc. etc. Es uno de los mejores puntos de la capital, situado al S. E. del Mercado, y lo vendo porque estoy cansado de trabajar y quiero descansar.

¡Punto muy acreditado! ¡de lo mejor! ¡dichoso el que lo compre!

Entre tanto vendo el hotel, las personas que deseen ser bien servidas aquí quedarán satisfechas. Servicio por-tiempos, por días, por semanas y por mes. Comida á la inglesa y á la española, lo mismo que cenas y beef-teaks por el mismo estilo y lo más barato posible.

ALEJANDRO CALDERÓN.

4 v. 2.

A LOS COMERCIANTES.

UN

joven de buenas recomendaciones y que ha servido en almacenes desea colocarse de meritatorio por lo pronto, en una casa de comercio. Informes, en la oficina de este periódico.

10—4

MANCEL'S  
EL GRAN REMEDIO AMERICANO.  
CURA INFALIBLE

PARA HOMBRES DEBILES Y NERVIOSOS.

Para la curación rápida y radical de la impotencia, derrames seminales y toda clase de desarreglos producidos por la masturbación ó por excesos sexuales durante la juventud, la virilidad ó la vejez.

Esta medicina curará aun cuando hayan fallido todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de Debilidad del sistema nervioso, Impotencia parcial ó total, Postración nerviosa, Consunción, Espermatorrea ó Derrames seminales, y toda clase de debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Obra como calmante y devuelve prontamente al enfermo la salud del cuerpo y la del espíritu, comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar á estos casos. En muchos de ellos, los riñones que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames ya sean involuntarios ó prematuros se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre estas y sobre el sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

De todas partes del mundo tenemos en nuestra oficina miles de cartas de pacientes y médicos que voluntariamente han atestiguado los méritos de esta maravillosa medicina.

Precio: \$ 3-00 (Oro americano) Paquete.

Cada paquete lleva instrucciones sobre el modo de usarlo.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios, si no las tienen de venta pídase a su boticario que las mande á buscar. Casas comisionistas de exportación y de drogas al por mayor pueden suplicar la demanda.

Dirigirse las cartas de consultas á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

DEPÓSITO PRINCIPAL DE: MANCEL'S REJUVENADOR, 13 E. 30TH ST.

New York, E. U. A.

PARA LA SEMANA SANTA.

Acabamos de recibir el mejor surtido en géneros de lana y seda negros, puntos y encages de algodón y seda blancos, negros y colores.

Cortes para vestidos de señora en cambray y lana, bordados del mejor gusto y un sinnúmero de mercaderías todas frescas y de última novedad.

En calzado para hombres, señoras y niños el surtido que tanta clientela nos ha dado en este artículo.

ADEMAS de la variedad de ropa interior para caballeros, que siempre hemos tenido, podemos ofrecer otros nuevos en algodón, hilo de Escocia, lana (Dr. Jager) y seda (Dr. Pucht) y una gran cantidad de camisas cuellos y puños de formas nuevas y elegantes.

CORBATAS, tirantes y la mar en ropa hecha; vestidos de saco, paletot, levita y frac.

Para niños de ambos sexos—batitas y vestidos de Jersey y casimir forma marinero y chaleco.

EN MEDIAS, el surtido más completo. A los novios en víspera de bendición, les avisamos que por el velero "Adonis" que llegó á Puntarenas á fines de Diciembre próximo pasado cargado exclusivamente para la casa, hemos recibido juegos de muebles forrados y de Viena para sala y dormitorio, los que vendemos á precios sin competencia: como también tenemos recién llegado de París, un selecto surtido de ropa interior para señor. Para los panaderos y comerciantes en abarrotes: Harina fresca de San Francisco, Arroz, Frijoles rosados, Maíz blanco, Escobas, Petates y Té de varias clases.

A última hora nos avisan de la Compañía de Agencias que han llegado por el último vapor á Limón 100 máquinas de coser "Singer" para familias, sastres y zapateros, cuyos precios y calidad son bien conocidos.

Muy pronto podremos ofrecer á nuestros favorecedores algunos de los artículos comprados por Ntro. socio don Gorgonio en el Japón y la China.

G. HERRERO & C<sup>o</sup>

2 J. y s.

Hotel América.

15, 17 y 19 Irving place, Cor 15th.

Street.—NEW YORK.

Arturo J. Berulich.

E. Spinetti.

Aceites para alumbrado

Luz DIAMANTE,

DE LA FABRICA

LOGMAN & MARTINEZ,

NEW-YORK.

Libre de explosión, humo y mal olor

170 GRADOS DE FARENHEIT.

Este aceite está fabricado por una redestilación especial, exclusivamente para el uso doméstico y muy particularmente donde hay niños. Es cristalino como el agua destilada. Su luz es clara, brillante y sin olor.

ES TAN COMPLETAMENTE SEGURO

que si la lámpara se quiebra por casualidad, la llama quedará extinguida en el acto. Está envasado en la misma forma que el kerosene corriente, te-

niendo las latas un sifón de Patente que permite llenar las lámparas con la misma lata, sin derrames de ninguna especie. Las mismas lámparas en uso en la actualidad sirven para la Luz Diamante, limpiándolas y poniendo mechas nuevas que no estén saturadas con otra clase de kerosene.

También envasamos la Luz Diamante en latas de 1 y 2 galones expresamente para el uso de familia.

De venta en todos los almacenes de víveres de Costa Rica.

Al Público.

Me ofrezco para afilar tijeras y navajas en mi establecimiento de BARBERÍA, situado en la calle del Cuño, frente al Hotel del señor Sacripanti.

Elias Artavia S.

5—5 alt.

Se vende

Muy barata una casa bien situada y propia para comercio.

En "La Marina" se dará razón. 10 v. 10 alt.

# LA GRAN VIA.

Acaba de recibirlos famosos quesos Young American, enteramente frescos.

También ha llegado ARROZ y AZÚCAR del Salvador, de primera clase y muchos otros artículos de consumo.

Noviembre 22 de 1890:

42 v

## BOTICA FRANCESA.

Parque Central,

SAN JOSÉ.—C. R.

APARTADO 88.

Cable—Herledón.

Costa Rica.



Propietarios,

Hermann y Zeledón.

FARMACÉUTICOS Y DROGUISTAS.

Correspondencia en inglés, alemán, español y francés.

MARCA INDUSTRIAL.

No hace todavía un año que tuvimos el gusto por primera vez de dirigirnos al público, anunciando la formación de nuestra sociedad y demarcando, aunque a grandes rasgos, las bases y los principios que nos rigieran en el manejo de nuestros negocios. Nos es altamente satisfactorio poder asegurar a todos nuestros amigos, que por cierto, no sabíamos fueran tantos, que estamos en vía de realizar todos sus buenos deseos, objeto de sus felicitaciones, como también desvaneciendo en lo posible los temores que otros, más cautos y quizá algo pesimistas, tuvieron al bien advertirnos los escollos que podrían encontrar en nuestro camino; á estos diremos que ni el mal punto, ni la falta de capital ó de crédito, ni lo anticuado de nuestro local, ni la seria enfermedad de uno de nosotros, ni activa competencia ni la escasez de arrieros, han podido atajar la marcha progresiva del negocio. En el corto tiempo transcurrido, casi insuficiente para juzgar del éxito de cualquier empresa, ya demuestran nuestros libros la triplicación de nuestras transacciones. Este resultado tan favorable lo debemos indudablemente á la acogida que nuestros favorecedores han dado á nuestros esfuerzos y á la práctica inviolable de nuestros principios mercantiles, por lo que nos vemos de nuevo impelidos á protestarles nuestra más íntima adhesión á esas bases y principios, hasta ahora practicados.

A nuestros amigos del exterior agradecemos en mucho los valiosos servicios que tan oportunamente nos brindaron en la época más azarosa de nuestra vida comercial, época en que pocos están dispuestos á demostrar su confianza y arriesgar sus *dollars*. Pero justamente así hemos podido cimentar relaciones, firmes y sinceras, que contribuirán notablemente al continuo desarrollo de nuestro negocio, pues no es creíble suponer que nos abandonen en la prosperidad cuando nos han ayudado á superar las dificultades consiguientes á todo principio. De manera que, aun en nombre de ellos, si no bastara nuestra palabra, podemos reiterar á nuestros favorecedores las mejores condiciones, las mejores drogas y medicinas, los mejores precios, y un servicio activo, inteligente y personal en cuanto lo permitan nuestras acrecentadas ocupaciones.

Tendremos sumo gusto en dar más adelante algunos detalles sobre nuestro establecimiento, que no dudamos ofrecerán algunos puntos de interés.

HERMANN & ZELEDON.

39 v.

Filtros "Pasteur"



Filtros "Pasteur"

Cuidadosas experiencias hechas en diversas ocasiones han venido á demostrar que el agua pasada á través de los filtros "Pasteur" queda absolutamente desprovista de microbios. Por este motivo se nos ha recomendado por la Academia de Medicina de París, como medio de precaverse de todas las enfermedades que tengan por origen la indigestión de malas aguas.

Su mecanismo es sencillo y pueden estar funcionando indefinidamente, teniendo el cuidado de asearlos á menudo.

DE VENTA EN LA BOTICA DEL COMERCIO.

## BOTICA HISPANO-COSTARRICENSE.

DE LOS DOCTORES

J. LOPEZ CANTILLO Y S. CARBALLO ENRIQUEZ.

Avenida Central.

Frente al Mercado.

Las drogas que aquí se encuentran son todas frescas y legítimas.

El despacho de fórmulas está á cargo de un farmacéuta habil y bajo la inmediata vigilancia del Doctor Carballo. El Doctor López Cantillo, consulta de 8 á 10 a. m. y de 3 1/2 á 5. El Doctor Carballo Enriquez permanentemente está en el despacho. En esta Botica también se encuentra al Doctor don Pedro Pablo Nates de las 8 á las 10 a. m. y de las 2 á las 4 p. m.

45 v

## G. León & C.º

Nº 74. Pine Street. Nº 74.

NEW YORK.

Se hace cargo de remitir por correo toda clase de grabados á precios módicos.

De su establecimiento salen constantemente *elichos* para muchísimos periódicos ilustrados, de Europa, Estados Unidos y América.

### AVISO.

Del barrio de San Isidro de la Arenilla se han perdido, de el potrero de Eufrasio Rojas, dos novillos, buecitos ya mansos. Uno tiene una R y el otro no tiene nada. El que sepa deme razón, que le gratificaré. Vivo en el barrio de San Juan.

Eufrasio Rojas.

3-3

### ALERTA.

Pongo en conocimiento del público, que toda venta de animales de mi propiedad que haga mi hijo Caralampio es nula porque yo la impruebo.

Bagaces, 15 de Enero de 1891.

Guadalupe Alvarado.

6-6

### IMPORTANTE

Para los enfermos y delicados de salud

INSTITUTO DE MEDICINA Y CIRUJIA

DE

Nueva York, E. U. A.

Los médicos de este Instituto son todos eminentes en el tratamiento de enfermedades crónicas y constituyen el más alto talento de la ciudad de New York.

Los pacientes por consiguiente recibirán el más seguro y científico tratamiento de sus manos.

Se da especial cuidado á enfermedades de Riñones y Vejiga enfermedades nerviosas en general, especialmente casos de Debilidad Nerviosa, Impotencia ó falta de Poder Varonil y decaimiento prematuro, falta de Sémén producida por malas costumbres, y Sífilis en todos sus períodos, Reumatismo, Sciática. Dispepsia y Postración física.

Invitamos á todos los que padezcan á que acudan con tiempo á consultar y ser examinados ó manden una completa descripción de los síntomas y condiciones por carta con los \$ 5-00, derechos de consulta, y se dará presta atención y contestación inmediata á vuelta de correo. Los que deseen inmediato tratamiento mandarán además de los \$ 5-00 consulta, lo menos \$ 25-00 para un curso de medicinas apropiado para la enfermedad y que enviaremos de la manera que nos indiquen.

Toda comunicación por escrito es estrictamente confidencial. Dirigirse al Médico consultor.

Medical and Surgical Institute, 13 Eas 30 th St., New York, E. U. A.

### AVISO.

Habiendo suspendido por motivo de enfermedad, las lecciones de música vocal é instrumental, participo al público que desde esta fecha vuelvo á reanudarlas.

San José, Enero 21 de 1891.

Rosa Ross.

### SE VENDE

una magnífica casa, de construcción de ladrillo y teja de hierro, en las cercanías de esta ciudad.

Informes en la oficina de este Distrito. 5 v 5.

### AVISO.

Se alquila una pieza redonda y amueblada, situada frente al Colegio Superior de Señoritas, en construcción. En esta imprenta se dará razón.

9 v 7

## Acosta, Fuente & C.ª

CORREDORES JURADOS Y COMISIONISTAS.

Se hacen cargo de toda clase de negocios.

San Salvador.

Rep. del Salvador

# Relojería y Joyería

DE F. LOPEZ GARCIA.

Avenida Central, 7.

(Antes Comercio.)

PARIS EN SAN JOSE.

ELEGANCIA.

BARATURA.

NOVEDAD.

Recien llegado de Europa

tengo el gusto de ofrecer á la culta sociedad josefina el mejor surtido de brillantes que ha venido á Centro América. Se garantizan estos sin ningún defecto y se recomiendan además por su color blanco de primera calidad. Entre ellos hay algunos que pertenecieron á las joyas de la Corona de Francia. Todos están montados en aretes, sortijas, pulseras, prendedores para señoras y caballeros, relicarios, cruces, diademas y collares de diferentes y variadas formas.

Expléndida joyería de oro (18 quilates garantizados) con perlas y otras piedras preciosas; pulseras, prendedores, relicarios, aretes, sortijas, collares, leontinas para señoras y caballeros; botonaduras completas; botones para cuello de camisa. Llamo la atención sobre la solidez de los artículos expresados, principalmente de las leontinas para hombres, (algunas pesan 125 gramos).

Un variado surtido de relojes de las principales fábricas de Francia y Suiza, para señoras y caballeros, con repetición al minuto, cronógrafo, calendario perpetuo y remontoir perpetuo.

Esta casa es la única depositaria de los afamados y legítimos relojes ("Waltham") y garantiza la venta de estos con un 15 por ciento más barato que cualquiera otra establecida en el país.

Por el certificado que á continuación publico soy el único autorizado para importar en Costa Rica y en Guametala los relojes de la mencionada fábrica.

"Nueva York, Octubre 3 de 1890.—Se certifica por la presente que las marcas de relojes que á continuación se expresan, son fabricados exclusivamente para Francisco López García en las Repúblicas de Costa Rica y Guatemala.—Por la compañía Relojera Americana de Waltham Mas, Los Agentes Generales, Robbin & Appleton (firmado) "El Ideal de Waltham".—"El indestructible id".—"La positiva id".—"La gloria".—"La preciosa.)

Se remite cualquiera alhaja de las anunciadas, á todos los puntos de la República, franco de porte, especificando claramente la clase y precio de lo que se desea al hacer el pedido. En este caso los precios serán tan arreglados como si estuviese presente el mismo interesado.

43 v.

10-10

## "Costa Rica Ilustrada."

REVISTA DE CIENCIAS, ARTES Y LITERATURA.

8 páginas de gran tamaño, lectura variada y amena. Bonitas composiciones musicales. Se prepara una preciosa PRIMA para obsequiar á los suscritores el 1º de Enero.

Pronto se recibirán grabados finos. Dentro de poco tiempo aparecerán figurines iluminados y correspondencias de Europa y Estados Unidos de Norte América muy interesantes. Por ahora se publica cada diez días. Publica anuncios de lujo á precios módicos. No olviden las casas de comercio que esta revista es el periódico de las familias y que el valor de suscripción está al alcance de todos.

La Redacción y administración se encuentra situada frente á la Dirección de telegra-

Precio de suscripción.

\$ 1-25 CADA TRES MESES.

fos.